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Datos del entrevistado 

Nombre del entrevistado J.D.Z  

Edad del entrevistado 20 AÑOS  

Datos de contacto del entrevistado  

Municipio, pueblo y/o colonia donde 
vive 

XOCOTLAN, TEXCOCO 

Lugar de nacimiento VERACRUZ 

Sexo H M X Otro: 

Actualmente eres… Soltera(o) X Casada (o) Unión libre 
Divorciada 

(o) 

Último año o grado de estudios que 
aprobaste 

Primaria Secundaria Bachillerato 
Licenciatura 

X 

Grado:  Grado:3 Grado: 3 Grado: 2 

Tipo de escuela  
Privada /  
Pública  

Privada /  
Pública   

Privada /  
Pública  

Privada X /  
Pública 

 
Otro tipo de estudios (especifique) 

Actualmente… 
Estudia 

X 
Trabaja Estudia y 

trabaja 
Ni estudia 
ni trabaja 

Si trabaja especifique que ocupación 
tiene 

 

Cuentas con alguna beca o apoyo que 
otorga el gobierno Si     No X 

Beca 
NO NINGUNA 

Apoyo a madres 
solteras 

Otro 
(especificar). 

De donde provienen tus ingresos Propios  
Familia 

(Padres) X 
Pareja 

No tengo 
ingresos 

¿Cuál consideras que es tu color de 
piel? (Tarjeta 1 de apoyo) 

• D 

Tienes alguna vinculación con la cultura 
Negra Blanca Indígena 

X 
Mestiza Otro N/S N/C 
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A. Pertenencia étnica 

 

1. De acuerdo con su cultura, ¿(Indígena) se considera indígena?  

Sí........................         Sí, en parte..X......        No.......................        No sabe..............  

Jarumi: No como tal, más bien tengo vinculación por parte de mi papá que es la 

persona que creció con papás que eran indígenas y aprendió del dialecto Mazahua, 

es la cultura en la que se desenvolvió entonces pues, con el paso del tiempo se fue 

perdiendo el dialecto, entonces no crecí con esa instrucción de aprender mazahua 

o algunas palabras, inclusive ahorita mi papá ya perdió algunas palabras no lo usa 

frecuente pues mi mamá no lo habla.  

Ileana: Tu mamá es de origen indígena.  

J: No mi mamá no, nada más mi papá, por parte de mis abuelitos entonces por eso 

el papá de mi papá, mi abuelito era el que tenía esa cultura bueno creció en eso, 

hablando el dialecto mazahua.  

I: ¿De dónde es, sabes qué pueblo era donde vivía en Toluca?  

J: Si, ah, Emilio Portes Gil, así se llama. 

I: La localidad. 

J: Sí la localidad. 

I: ¿Conoces el lugar?     

J: Si, si lo conozco de hecho vamos frecuentemente allá por que la familia de mi 

papá, mis tíos sus hermanos viven allá, entonces tengo una de mis tías que es una 

de las hijas menores de mi abuelita, ella si tiene más arraigada las raíces de la 

cultura mazahua entonces ella sí, sigue hablando más, ella sí educo a mis primos o 

sea no hizo que se perdiera tanto como los demás tíos entonces por eso tengo esa 

interacción con ellos cuando los vamos a visitar la mayoría de la familia de mi papá 

pues vive allá. 

I: Entonces tu tía es de las más chicas y si ha conservado el dialecto. 

2. ¿Qué lengua indígena o extranjera habla y/o entiende?  

(Especifique)..Mazahua (entiende muy pocas palabras).............  

I: ¿Y bueno a parte de lo que dices que conoces algunas palabras, hablas alguna 

otra lengua extranjera? 

J: No, hablarlo no, obviamente estoy aprendiendo por mi carrera el inglés que es 

fundamental, pero aún no lo manejo al 100 por ciento.   
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B. Pertenencia a la comunidad 

 

3. ¿En tu comunidad (Preparar Tarjeta 2) consideras que se ayudan o apoyan 

entre ustedes cuando existen problemas? ¿De qué manera se apoyan?  

J: En la comunidad de Xocotlan actualmente no es que haya mucho apoyo, si es 

comunidad que no se junta mucho, simplemente cuando hay censos, cuando se 

pide dinero para las fiestas, entonces las juntas y eso es cuando se junta ahora si 

la comunidad, pero en si no es una comunidad tan unida, que inclusive ha habido 

disputas entre ellos entonces no, no es una comunidad pues sí que haya una buena 

convivencia.  

I: Cada quien lo suyo, si no es para fiestas patronales no nos conocemos. 

J: Exacto.  

I: ¿Y por ejemplo allá en Toluca de donde es originario tu papá y me cuentas que 

ocasionalmente van allí si se ayudan?  

J: Sí, la verdad es que si, la gente es más unida igual es un pueblito chiquito yo 

pienso que por eso son personas que se conocen de años han crecido juntos, 

conocen a los hijos de los hijos de otros, entonces el vínculo es más fuerte y si la 

verdad es que si he notado que se apoyan mucho se ayudan entre todos, conviven 

más armoniosamente que en otras comunidades más grandes. 

I: ¿Y de qué manera tú notas que se ayudan?  

J: Al momento, por ejemplo hay problemas de tierras allá se trabaja mucho en los 

cultivos en el campo, entonces se cultiva mucho maíz de hecho mi papá es agricultor 

en el tema de maíz allá tiene sus terrenos cultiva maíz, trigo, aba. Entonces la 

mayoría de las personas se dedican a eso, entonces cuando hay problemas así del 

gobierno, cuando a veces se quieren apropiar pues no se entre todos buscan una 

solución, no se van a pelear buscan una solución ya más apegada no sé a la ley 

para que se arregle de la mejor manera. 

I: Y salgan beneficiados todos. 

J:  No dejan el problema a una sola persona, siempre están ahí.     

4. Hablando en términos generales, ¿dirías que la mayoría de la gente es 

confiable, o que uno debe cuidarse las espaldas? 
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J: Pues yo digo que últimamente, sí tendríamos que estar a las vivas, o sea 

cuidarnos es duro decirlo pero que mejor que la sociedad ahorita fuera confiable te 

pudieras apoyar en las personas, que sería lo más factible pero lamentablemente 

ahorita las situaciones no dan para eso, muchas personas pues si hacen cosas 

indebidas, te engañan fuera de la moral, entonces no son personas con las que tú 

te puedas fiar fácilmente, al menos que las conozcas obviamente ya puedes  ir 

dando tu confianza poco a poco. 

I: ¿Y de manera personal? 

J: ¿De manera personal? 

I: Sí, ¿tú te cuidas las espaldas, confías en la gente? 

J: Antes al principio si era muy confiada de las personas, pero precisamente por 

experiencia puedo decir que a veces no es lo más bueno confiarse de las personas 

ahorita ya no lo hago ya soy más como que trato de analizar más las situaciones y 

a las personas también para ir confiando si es que veo que la persona es de fiar 

claro que si igual no me cierro por que igual yo soy una persona un tanto altruista 

me gusta ayudar a los demás, entonces si una persona viene pues me gusta generar 

esa confianza entonces busco también que esas personas me generen la confianza. 

I: Conclusión, sí hay que cuidarnos pero también saber con quién. 

J: Con quién. 

5. ¿Qué tanto te gusta vivir en Xocotlan? ¿Por qué? 

J: Me gusta sí, me gusta, me gusta mucho porque a comparación de otras 

comunidades de aquí en Texcoco yo considero que Xocotlan es una comunidad muy 

tranquila no hay tantas peleas, no hay problemas, es un pueblo muy tranquilo he ido 

a otros pueblos como no se Chimalhuacán que esta peligroso, no sé otros pueblos 

como Atenco que, si son más grandes, pero igual. 

I: Por o mismo pasan más conflictos. 

J: Y pasan más cosas, yo prefiero más la tranquilidad de Xocotlan.    

6. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día entre semana (Lunes-

Jueves)?  

J: Pues en primer lugar vengo a la escuela, desde muy temprano la universidad 

estudio, después soy muy apegada a hacer ejercicio, aquí en la universidad estoy 

en el taller de jazz, entonces me quedo casi todos los días a mis clases de jazz y 

después al gimnasio después de eso ya hago mis otros deberes que es comer, 
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hacer tarea estudio si tengo algún examen o preparo alguna exposición, después 

de eso ya dedico mi tiempo libre a partir de las 6:00 de la tarde más o menos a 

escuchar música, a ver alguna película o serie o leer y así son básicamente todos 

mis días. 

I: ¿Y qué comes en un día normal? Tú llegas y ya está la comida en tu casa lista.   

J:  No, es qué tenemos diferentes regímenes de comer, porque yo me cuido la 

alimentación entonces mis papas no, entonces cuando llego a mi casa yo me 

preparo la comida no se me hago pechuga de pollo por decir algo, ensalada y 

demás. Y mis papás mi mamá hace la comida para ellos dos y hace otras cosas, 

aun así, no dejo que no comamos juntos, yo hago mi comida aparte, pero si 

compartimos la mesa. 

I: Tú, tu pechuguita y ellos sus enchiladas. 

J: Exactamente. 

I: No sabes de lo que te pierdes, ya cuando estés más grande, tendrás que cuidarte 

más. 

J: Sí. 

7. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día en el fin de semana 

(Viernes-Domingo)? 

J: Los sábados los dedico básicamente a hacer las tareas que me dejan de la 

universidad, entonces los sábados sí es como hacer mis proyectos para avanzar, 

estudiar para el resto de la semana y más ahorita que estamos en evaluaciones. 

Los domingos es cuando me tomo el tiempo para relajarme totalmente ahí sí me 

olvido de la escuela y tampoco hago ejercicio, ni mucho menos, ahí me la paso de 

domingo familiar, salgo con mis papás comemos no se, vamos a alguna plaza. 

I: ¿Tienes hermanos?  

J: Si tengo tres hermanos ya son mayores yo soy la más chica, pues mis hermanos 

ya se casaron tienen hijos entonces ya. 

I: Eres la bebé de la familia. 

J: Sí. 

8. ¿Me podrías decir 3 actividades que realizas para divertirte? ¿Dónde realizas 

dichas actividades?  (Preparar Tarjeta 3). 

J: En primer lugar, yo creo que bailar, me gusta mucho bailar, hacer deporte 

también, y yo creo que escuchar música o ver alguna serie. 



“JÓVENES DE IDENTIDADES DIVERSAS 

EN DINÁMICAS METROPOLITANAS” 

 
I: ¿Eso es o que a ti te gusta? 

J: Sí. 

I: ¿Dónde realizas estas actividades?  

J:  Bueno bailar y hacer deporte casi siempre en la universidad, porque estoy inscrita 

en mis talleres después puedo hacer gimnasio, ver series pues obviamente en mi 

casa, a veces lo hago en compañía de mi familia a veces sola, y escuchar música 

pues igual este disfruto mucho escuchar música a veces tengo la costumbre de leer 

y escuchar música mientras leo también. 

I: ¿Sí te funciona?  

J: Sí me funciona. 

9. ¿Cuáles las principales actividades por las que sales de tu comunidad? ¿A 

qué municipio o alcaldía vas? (Preparar Tarjeta 4). 

J: Si voy al, hay un parquecito ahí en Xocotlan, a veces voy ahí a hacer deporte por 

las tardes a eso de las 5:00 de la tarde más o menos, a veces hay campañas ahí en 

Xocotlan de plantar árboles, por ejemplo, si he participado en dos ocasiones 

entonces plantamos en todo lo que es camino del Molino de las flores he participado 

en eso en la plantación de árboles, de pinos y de hasta recoger basura también. 

I: Ah mira, qué interesante, ¿pero por ejemplo si quieres diversión, el cine o algo a 

dónde vas? 

J: Normalmente a las plazas, por ejemplo, aquí tenemos gran patio, también la 

puerta de Texcoco a veces al Distrito a veces voy con mis amigos con mis papás, 

no se nos vamos al cine o vamos a alguna plaza a comprar ropa o a entretenernos 

a salir de la rutina.        

10. ¿Cuáles son los tres géneros de música que más escuchas? (Hacer la 

pregunta para rescatarlos vínculos de identidad como lugares, atuendo, forma 

de hablar) (Preparar Tarjeta 5). 

J: Me gusta mucho el rock en inglés, también me gusta mucho la música pop y no 

se para bailar y eso pues cumbia, salsa. 

I: ¿Los tres géneros así que tú dices, esto me encanta y por qué?     

J:  Yo creo que, si sería el rock y el pop, me gusta mucho el pop no se las letras de 

las canciones lo que significan, lo que te dejan eso me pone de buenas igual el rock 

es un género de música que me activa y lo escucho mucho cuando hago ejercicio y 

de más.  
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I: Te identificas con la música con algo es especifico.  

J: Yo creo que sería en parte mi personalidad, suelo mucho cambiar de estilos en 

mi forma de vestir en mi forma de actuar a veces soy muy comprensiva, muy alegre 

entonces yo siento que podría ser en eso.    

11. ¿El escuchar tu género favorito de música te hace pertenecer a alguna tribu 

urbana? ¿Cuál? (Preparar Tarjeta 6). 

J: No, no pertenezco a ninguna tribu urbana.  

I: No, ¿que tú te sientas parte de un grupo social te da sentido pertenecer a algo?   

J: Podría ser cuando encuentro a personas que comparten el mismo gusto en la 

música que yo en género, sí, sí me siento muy a gusto e identificada por que 

normalmente hoy en día la mayoría le gusta el reggaetón, la banda entonces es 

difícil encontrar a personas con las que pueda compartir mis gustos musicales 

cuando las encuentro si me siento identificada. 

I: ¿De estos grupos musicales que hay aquí con cuales tú te sientes identificada?  

J: Yo diría que, con el popero, el rockero yo creo que serían los que más me 

identificaría.   

12. ¿Alguna vez te has sentido discriminado? Platícanos ¿Cómo fue? Y ¿Dónde 

sucedió? (Preparar Tarjeta 7) 

J: ¿Alguna vez? Yo creo que cuando era niña, cuando iba en la primaria, pues 

obviamente la mayoría de los niños no miden las palabras juegan son niños no, pero 

pues a veces si era un tanto molesto, me molestaban un poco por mi apellido, mi 

segundo apellido que es Zapot lo modificaban y de más entonces si era un tanto 

molesto no le tomaba tanta importancia la verdad porque igual era una niña, pero a 

veces si me incomodaba. 

I: Entonces, sí te has sentido discriminada. 

J: Ajá. 

13. ¿Consideras que discriminas o has discriminado a otras personas? ¿Cómo 

sucedió y a qué se debe? (Preparar Tarjeta 7). 

J: No, no suelo discriminar a las personas suelo ser como muy abierta a la 

personalidad de cada ser humano y me gusta no sé hasta cierto punto me gusta 

conocer como es cada ser humano y que te puede aportar cada uno, entonces por 

eso no suelo discriminar a nadie.  
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14. ¿Cuáles son las cosas que te gustan y cuáles son las que no te gustan de vivir 

en México? 

J: Las cosas que me gustan, yo creo que en primer lugar la gran biodiversidad que 

tiene nuestro país, nuestro país es sumamente rico en cultura, en tradiciones, en 

flora, en fauna tiene una gran diversidad así sumamente enorme eso la verdad que 

si lo admiro porque países inclusive de primer mundo quisieran la biodiversidad que 

nosotros tenemos, inclusive es increíble como países de primer mundo, son países 

de primer mundo teniendo mucho menos que nosotros tenemos. 

I: Tenemos una riqueza infinita en donde quiera que te pares. 

J: Exacto, entonces yo creo que no hay ese aprovechamiento que se debería de 

tener para realmente explotar, en el buen sentido a nuestro país, entonces yo creo 

que eso es algo que admiro de México, aparte de que sus tradiciones son hermosas 

y tenemos mucha historia que muchos países no tienen, tenemos una historia 

maravillosa y eso si me gusta muchísimo, yo creo que uno de los aspectos que no 

me gusta de nuestro país es eso, que no se aprovecha como se debe, hay mucha 

desigualdad social, discriminación regional, no, no hay eso que tú puedas decir voy 

a México, y puedo tener un futuro estable económicamente socialmente 

lamentablemente el gobierno no es algo que pueda sustentar eso, muchas personas 

de nuestro país busca otras alternativas no, eso del sueño Americano irse a Estados 

Unidos, precisamente lo hacen buscando otras oportunidades, yo considero que si 

se pudiera cambiar igual el cambio depende de cada persona, yo sí creo eso la 

mentalidad del mexicano es un tanto conformista cuando podría buscar más allá, 

entonces al momento de buscar más allá se podrían lograr grades cambios para 

grandes cosas, para poder sacar el mayor provecho.  

I: Es correcto. 

 

C. Origen de la familia. 

 

15. ¿Dónde nacieron tus padres? 

J: Mi mamá es de Veracruz de Lerdo de tejada Veracruz, así se llama y toda su vida 

creció y vivió allá, hasta que cumplió como unos 25 más o menos se vino a aquí a 

Texcoco mi papá de igual forma toda su vida vivió en Toluca y más o menos cuando 

tenía cómo 30 años se vino acá a Texcoco a vivir y aquí se conocieron. 
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I: Aquí se conocieron tus papás casualmente. 

J: Sí. 

16. ¿Conoces dónde nacieron tus abuelos maternos y paternos? ¿Dónde? 

J: Si, mis abuelos maternos igual son de allá de Veracruz, allá nacieron y mis 

abuelos paternos también son de Toluca, de parte de mi abuelito nació allá y de 

parte de mi abuelita nació allá, pero con padres españoles. 

I: Ah, okay, qué interesante, por parte de tu abuelita tiene descendencia española y 

por parte de tu mamá tienen algún origen indígena.  

J: Que yo sepa no, no tiene ninguno. 

I:  Solo tu papá. 

J: Sí.   

17. ¿Alguno de ellos habla alguna lengua? ¿Quién? 

J: Mi papá cuando pues cuando era niño si hablaba bien el mazahua, igual hasta su 

adolescencia conforme fue creciendo obviamente se fue perdiendo por que no había 

con quien más que con su familia. 

I: Su familia nuclear. 

J: Mis abuelitos, con sus hermanos, pero ahorita con el paso del tiempo ya se fue 

perdiendo. 

I: ¿A raíz de que el llego a Texcoco perdió él? 

J: Ajá, si perdió totalmente el dialecto, bueno no totalmente, pero si la gran mayoría. 

I: ¿A ti te ha enseñado algo has aprendido algo? 

J: Antes cuando era niña si tenía palabras aprendidas, ahorita lamentablemente ya 

se me olvidaron son mínimas, pero ya no lo recuerdo.  

I: Dime una que te sepas.  

J: Chili, significaba maíz en mazahua.   

I: Ah, okay. 

J: Algo es algo. 

I: Algo quedó en ti. 

18. ¿Cuál fue el último grado de estudios que cursaron tus padres? 

J: Mi papá curso hasta la secundaria, mi mamá también cursó hasta la secundaria.  

 

D. Participación social y política 
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19. ¿Estás de acuerdo con las acciones del nuevo gobierno? ¿Por qué? 

J: En parte si, y en parte no.  

I: ¿A ver cuéntame por qué?  

J: En parte si, por que siento que las ideas ahorita, obviamente se inauguró un 

nuevo sexenio, entro un nuevo presidente siento que las propuestas se veían que 

tenían un buen futuro podría ser un buen desenlace de, más sin embargo la 

elaboración ya ponerlo en práctica a veces es fácil decirlo ¿no? para convencer 

obviamente al pueblo ya al momento de ver la situación tal cual y como esta ya es 

un poco más difícil aplicarlo entonces yo creo que se tendría que analizar bien el 

panorama para ver si todo lo que se propuso, acaba de entrar no tiene casi nada se 

tendría que ver a cuestión futura. 

I: Pero tú como tal ¿en términos generales, estás de acuerdo con las acciones 

generales que ha tomado en lo que lleva el nuevo sexenio? ¿Con las decisiones, 

con las acciones que ha tomado? 

J: Pues no del todo, porque siento que todavía falta más no es lo que se esperaba.  

I: Desde tu punto de vista no es lo que se esperaba, empezar así el gobierno, el 

sexenio ¿tú qué esperabas?  

J: Esperaba no sé, tal vez un mayor crecimiento a nivel comercial, a nivel de 

expansión hablando igual económicamente y hablando en formas de tratados, 

acuerdos no se esperaba un poquito más, igual se hizo esto de la cancelación del 

aeropuerto y demás, por diversas actitudes que se dijeron que la tierra no era 

estable el suelo y demás siento que también se debe de analizar mejor eso, muchas 

veces se hacen encuestas y digo está bien que se hagan encuestas al pueblo ¿no? 

es importante conocer la opinión de todos sin discriminar a nadie, pero yo siento que 

muchas veces se debe de plantear más y preguntar más a los expertos, a los que 

se dedican. 

I: A los que hacen. 

J: Exacto, para que tengan una respuesta y un análisis más de acuerdo ha.  

20. ¿Cómo te enteras de las noticias del país? 

J: Por redes sociales. 

 

E. Oportunidades y desventajas sociales 
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21. ¿En tu opinión, el dinero y la apariencia son más importantes que el esfuerzo 

y la dedicación para lograr el éxito en la vida? ¿Por qué lo crees así? 

J: No, no creo que el dinero o la apariencia te diga, vas a ser exitoso puedes tener 

todo el dinero del mundo obviamente si va a ver más facilidades ¿no? como en todo, 

pero yo creo que hasta la persona más humilde tiene una gran capacidad de salir 

adelante, tiene una gran capacidad de ser exitoso yo creo que el éxito es relativo no 

lo tiene una persona rica una persona que no tiene los mismos recursos, yo creo 

que cada persona crea su propio éxito si una persona se lo propone lo va a 

conseguir. 

I: No necesariamente tenemos que tener mucho dinero. 

J: Exactamente. 

22. Entre las cosas buenas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus 

metas en la vida? (Preparar Tarjeta 8) 

J: Entre las cosas buenas, en primer lugar, definitivamente estudiar, estudiando 

planeo terminar mi carrera, por eso me estoy formando para alcanzar mis objetivos 

laborales, entonces estudiar yo creo que sería una de las principales cosas, después 

yo creo que sería invertir definitivamente, me gustaría invertir en algo estoy 

estudiando comercio, entonces obviamente va muy de la mano no se crear un 

negocio o asociarme igual aquí esta asociarse con amigos, no sé tal vez en un  

futuro  podría asociarme en la elaboración de algún proyecto alguna empresa.  

I: ¿Cómo qué te gustaría?  

J: Me gusta mucho la logística y me gustaría mucho aprovechar las tierras que 

tenemos tanto en Veracruz como en Toluca, y me gustaría más enfocarme en el 

ganado en Veracruz, es uno de los estados en donde más se comercia el ganado 

entonces me gustaría crear una empresa enfocada ha allá. 

I: ¿A tierras que tenemos te refieres a tu familia?  

J: Si, de parte de mi mamá y de parte de mi papá. 

I: Tienen tierras en. 

J: Ajá, exactamente por parte de mi papá son tierras que se aprovechan para el 

cultivo, como ya lo dije de maíz, fríjol, trigo y por parte de mi mamá son tierras que 

se han aprovechado a veces en la crianza de ganado, obviamente como no hay 

apoyo y no hay un plan para extenderlo, entonces ahorita que estoy estudiando y 

estoy conociendo todo esto de la logística de los negocios me gustaría emplearlo a 
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futuro eso de forma personal, y ya de forma externa ya empezar a trabajar para una 

empresa para igual adentrarme en el ese aspecto. 

I: ¿Tu papá si se dedica a eso? 

J: Ajá sí.  

I: ¿De eso viven?  

J: No, es una ayuda, más que nada mi papá yo siento que lo hace por podría decirse 

que por hobby le gusta, le gusta el campo siempre le ha gustado, entonces no lo ha 

querido dejar, pero mi papá trabajo en la compañía de luz, entonces ahorita gracias 

a dios se alcanzó a jubilar antes de que cerraran la compañía entonces si sería 

como una aportación la agricultura. 

23. Entre las cosas malas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas 

en la vida? (Preparar Tarjeta 8) 

J: No, no haría ninguna 

24. ¿Tienes amigos ricos, poderosos o influyentes?  

J: No, no tengo. Amigos ricos, poderosos, influyentes ¿Refiriéndose a qué?  

I: Que tengan un estatus social económico alto, influyentes que a lomejor sea 

director de la secretaria del medio ambiente. 

J: No, no considero que tenga amigos influyentes.  

I: No sé el director de la biblioteca del pueblo, que pudieras tener facilidad para 

tener acceso a algo.  

J: Ajá, podría ser uno de mis amigos de la universidad, si tiene familiares que ha 

participado en el gobierno de aquí de Texcoco si tienen, si cuentan con un índice 

económico alto entonces yo creo que es la única amistad que conozco. 

25. ¿Cuáles son los beneficios de tener esas amistades? 

J: Yo creo que la integración que tú puedes conocer más, obviamente con este 

amigo hay algunos proyectos que hemos tenido o requerido la necesidad de tener 

documentos del ayuntamiento, de la presidencia y de más entonces mi compañero 

(mi amigo) nos facilita esa información y podemos adentrarnos más y ver desde un 

punto de vista más cercano, cómo se maneja todo eso y obviamente conoces más 

personas tratas de desenvolverte más.    

26. ¿Crees que hay algo bueno en la pobreza? ¿Cuáles puedes mencionar? 
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J: ¿Algo bueno con la pobreza? no, definitivamente desde mi punto de vista yo 

siento que la pobreza no deja nada bueno, y no tan solo para las personas que 

lamentablemente tienen esa situación, sino también para los demás, no aporta a un 

crecimiento nacional, a un crecimiento del país, no genera alguna ganancia. 

I: Es un rezago. 

J: Exactamente, no deja seguir al crecimiento del país.  

27. ¿Crees que hay algo malo en la riqueza? ¿Cuáles puedes mencionar? 

J: Yo creo que podría ser él no administrarla bien, el simplemente desgastar la 

riqueza que se tiene, que se genera que tal se trabajó para tenerla, pero no se 

invierte, no se aprovecha como se debería o se descuida y por eso hay mucha 

desigualdad social, porque obviamente en vez de aportar y de ayudar, a veces el 

ser humano es muy egoísta y solo trata de conservarlo para sí mismo. 

I: ¿De quién crees que es responsabilidad, ambas?  

J: Yo creo que la responsabilidad seria de uno mismo, pues sí sencillamente no hay 

que ser tan egoístas a veces, hay que ser abiertos al momento de poder planificar 

bien tus ganancias, tus inversiones tratar de aportar a la sociedad al momento de 

fomentar en la educación, porque hay muchas sociedades, digo yo he visto igual 

muchas culturas aquí en el estado de México por ejemplo Toluca, Veracruz que no 

hay mucho apoyo económico al momento de impartir educación, muchas personas 

quieren estudiar, muchas personas quieren echarle ganas, quieren mandar a sus 

hijos pero realmente no tienen como y yo creo también de la otra cara de la moneda 

ellos también igual deberían buscar más y no ser conformistas y no decir híjole no 

tengo y como no tengo simplemente me voy a quedar sin hacer nada, ajá, no. Como 

dije si se quiere y sí se tienen las ganas obviamente se va a poder.  

28. ¿Crees que algunos jóvenes como tú, tienen más ventajas y oportunidades? 

¿Cuáles ventajas? ¿Cuáles oportunidades? 

J: Yo digo que ventajas podría ser, por que como ya estoy estudiando y tengo una 

educación que obviamente sé que va a seguir, yo creo que ahí sería una ventaja, 

oportunidades yo creo que las oportunidades son para todos no tan solo para mí o 

las personas que estamos aquí, hay personas que estudian en escuelas obviamente 

del gobierno, las mejores universidades de nuestro país como la UNAM obviamente, 

por ejemplo el Politécnico, la UAM, que son las más conocidas ¿no? 

I: Que son a nivel público como de renombre. 
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J: Entonces yo creo que dependiendo de la escuela que vengas, dependiendo de 

la clase social que seas eso no importa, oportunidades siempre las vas a tener y es 

lo mismo para todos.  

29. ¿Has podido aprovechar las oportunidades que se te han presentado? 

J: Si, si las he podido aprovechar definitivamente por que al momento de tener la 

oportunidad sencillamente de estudiar, yo creo que eso es ya totalmente de 

ganancia, al principio como todo joven no sabe lo que va a querer en la vida 

entonces al principio si era de ¿híjole ahora a que me voy a dedicar cuando sea un 

adulto, en un futuro, que voy a hacer? y tenía un montón de ideas en mi cabeza que 

psicóloga, derecho y al final se me presento esto de comercio. 

I: ¿Por qué te decidiste por comercio?  

J: Porque me gusta mucho los planes de negociaciones, me llama muchísimo la 

atención y no tan solo eso, me gusta mucho investigar sobre las culturas de los 

diferentes países, entonces relacionarme en el comercio internacional se me abre 

obviamente la puerta de conocer económicamente el estudio de los países, países 

de primer mundo, me llama mucho la atención como ellos si han podido lograr estar 

ahí y que es lo que le falta a México, entonces en un futuro me gustaría aportar, 

aportarle al país para que obviamente, para su crecimiento, entonces por eso me 

llama mucho la atención esta carrera. La verdad es que si la disfruto. 

I: Se ve que te gusta. 

J: Sí me gusta. 

30. ¿Por qué crees que algunos jóvenes como tú tienen mejor vida? 

J: Pues es que eso igual es relativo, podrían tener mejor vida, si tienen no sé 

algunos jóvenes y yo lo veo aquí en la escuela, algunos compañeros de clases 

tienen un mayor nivel socioeconómico, y ellos pues obviamente dicen que tienen 

una mejor vida muy, muy  buena que salen a fiestas y demás, pero realmente si lo 

ves del otro lado no siento que sea tan. 

I: ¿Como mejor vida, partiendo de qué? 

J: Exacto con base a diversión, fiestas no se para mí eso no sería tener una buena 

vida, siento que igual están desperdiciando su dinero cuando lo podrían aprovechar 

en otras cosas, a muchas de esas personas que presumen de eso pues 

lamentablemente carecen de entorno familiar, de afecto no se con su familia no hay 
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una buena convivencia y eso yo siento que es muy fundamental para el desempeño 

y apoyo para cada uno de nosotros.     

31. ¿Cuáles son los problemas que podrías arreglar con tener dinero? 

J: ¿Los problemas que yo podría arreglar con dinero? híjole yo creo que sería la 

pobreza, definitivamente yo creo que sería la pobreza, porque siento que es muy 

triste que personas no tengan ni para comer, o sea no tener ni eso, se siente horrible 

entonces yo creo que sería eso, cambiar la pobreza brindar más oportunidades al 

crecimiento de las personas. 

32. Desde tu perspectiva ¿quién tiene mejor trabajo? (Mostrar Tarjeta 9) 

J: ¿Mayor oportunidad de trabajo aquí en nuestro país? ¿verdad? Yo creo que, pues 

podría ser entre un joven mestizo-moreno o un joven blanco, porque 

lamentablemente pues estamos en México, no se presume de una buena, de un 

buen estatus social, al momento de ver a las demás personas, muchas veces él 

mexicano se deja guiar por la apariencia lamentablemente, no tendría que ser así, 

pero en la realidad pues así es, entonces yo creo que por eso factores esas dos 

opciones. 

I: ¿Digamos que somos bastante superficiales? 

J: Si exactamente, lamentablemente a veces sí te encuentras muchas personas 

superficiales.  

33. Desde tu perspectiva ¿quién va a las mejores escuelas? (Mostrar Tarjeta 9) 

J: Yo creo que mis opciones serían las mismas, ¿por qué? bueno aquí me baso 

más en que las personas que vienen de entidades indígenas, lamentablemente no 

tantos recursos, como para ir a escuelas de reconocimiento tal vez, entonces yo 

creo que sería por eso. 

34. Por lo que has visto ¿los jóvenes blancos /güeros tienen más oportunidades 

que otros jóvenes?  ¿Por qué crees que sea así? 

J: Pues sí, vuelvo a lo mismo.  

I: Por ejemplo, ¿aquí en tu escuela? ¿No te has percatado de eso? 

J: Aquí en mi escuela que tengan más oportunidades, no del todo yo creo que aquí 

en la universidad siento que las mismas oportunidades son para todos. 

I: Aquí no hay desigualdad. 

J: Sí, no he visto que haya discriminación o algún tipo de desigualdad no. 

I: ¿Pero en tu entorno? 
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J: En mi entorno social obviamente sí, en todos lados y a veces he sido testigo. No 

sé, la otra vez acompañe a una de mis amigas a buscar trabajo y pues obviamente 

estaba la contra parte, estaba otra chica igual iba a buscar trabajo, pero la otra chica 

obviamente alta güerita y mi amiga pues no es muy blanquita, entonces si se vio 

totalmente la distinción. 

I: ¿Y le dieron el trabajo a la otra? 

J: Exactamente, y no llamaron a mi amiga. 

I: Eso es discriminación. 

J: Exacto. 

35. ¿Tú crees que los jóvenes indígenas o los negros son despreciados por otros? 

¿Por qué crees que sea así? 

J: Ahorita los tiempos han cambiado si, si han cambiado igual soy consciente de 

eso, y ya no siento que haya mucha discriminación tanto como antes, en algunas 

partes sí, pero yo siento que discriminan más las clases sociales, por ejemplo si vas 

de una clase media, por así decirlo no siento que discriminen a alguien que sea 

indígena o que tenga gente piel de color, pero si eres de una clase alta por poner 

etiquetas, yo siento que sí esas personas que se creen mucho, pues yo si siento 

que esas personas si llegan más a discriminar. 

36. ¿Los jóvenes güeros son más guap@s o más inteligentes? 

J: No pues yo digo que no. 

I: ¿No son más guapos o no son más inteligentes? 

J: Tal vez en lo superficial podrían ser más guapos, tal vez, pero ahí yo digo que es 

cuestión de gustos y al momento de inteligencia yo igual digo que eso no lo va a 

determinar tu color de piel.  

I: Si eres muy listo no tienes que ser blanco, negro, para ti todos son iguales. 

J: Ajá. 

37. ¿Cuál de estas personas podría ser tu pareja ideal? (Mostrar tarjeta 1 de 

acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado) 

J: Pues yo creo que un “b”, si definitivamente sería el “b” o “i”, por ahí. 

38. ¿Cuál de estas personas definitivamente no elegirías cómo pareja? (Mostrar 

tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado) 

J: Ay no sé, yo creo híjole es que en lo personal no me gustan las personas muy 

blancas, para una pareja entonces yo creo que tal vez sería el D.  
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I: Ese nunca jamás lo elegirías. 

J: Pues eso de nunca jamás, no podría decirlo. 

I: Pero no es alguien que te llame la atención. 

J: Ajá. 

39. ¿Para conseguir un empleo, crees que te irá mejor que a tus padres? ¿Por 

qué? 

J: Yo creo que sí. 

I: ¿Por qué?  

J: Yo creo que si porque aquí se viene lo de las oportunidades, obviamente ahorita 

en esta sociedad que estamos viviendo, para cualquier trabajo ya te están pidiendo 

inclusive el titulo ¿no? a veces tu titulación no basta te piden que maestría, 

doctorado, entonces mis papás cursaron hasta la secundaria ambos, no creo que 

tuvieron que buscar otras alternativas. 

I: Eran otros tiempos las oportunidades eran distintas y como bien lo dices 

actualmente para tener un trabajo bien remunerado tienes que tener una maestría 

en la actualidad. 

J: Entonces yo creo que la preparación es muy importante y pues sí, si lo hago bien 

yo creo que sí. 

I: Yo creo que sí lo vas a hacer bien. 

40. ¿Hablar una lengua indígena la consideras una ventaja para encontrar 

empleo? ¿Por qué? 

J: Yo creo que, sí sería una ventaja ¿no? entre más conocimiento tengas de todo, 

siempre va a ser una ventaja, entonces hablar una lengua indígena yo creo que sí 

y más en el aspecto social.   

41. ¿Hablar un idioma extranjero lo consideras una ventaja para encontrar 

empleo? ¿Por qué? 

J: Si definitivamente, y más que el inglés ya casi debe de ser nuestro segundo 

idioma porque en todos lados te encuentras con el inglés ya hasta es un requisito 

laboral. 

I: Para titularte en la universidad en casi todas las carreras te piden exactamente el 

inglés. 

42. ¿Cuáles son los 3 mejores lugares a los que has ido a divertirte o de 

vacaciones? 



“JÓVENES DE IDENTIDADES DIVERSAS 

EN DINÁMICAS METROPOLITANAS” 

 
J: No sé, yo soy mucho de ambos de la paya y de bosques, entonces yo creo que 

sería de ahí. 

I: Pero ¿cuáles son dónde están?  

J: Las playas por ejemplo en Huatulco, fue muy bonito esa vez que fui con mis papás 

fuimos en familia, más que nada mayor parte de la familia por parte de mi papá, 

también les tengo cariño a las playas de Veracruz obviamente porque nací allá y 

toda mi niñez he ido allá también, entonces también Chiapas, Chiapas es muy bonito 

entonces yo creo serían esos lugares.  

I: ¿Y para divertirte? 

J: Yo soy mucho de juegos extremos. 

I: Entonces Six flags. 

J: Six flags sí sería como mi mejor plan. 

43. ¿Cuáles son los 3 lugares nacionales o extranjeros a los que te gustaría ir a 

divertirte o de vacaciones?  

J: Extranjeros definitivamente me encantaría ir a Japón, siempre ha sido como mi 

sueño desde que estaba chiquita, me gusta mucho su cultura en todos los aspectos, 

idioma, su ideología, su crecimiento tecnológico, económico, todo me gusta de ese 

país y la verdad si me gustaría mucho conocerlo, nacional no sé tal vez conocer 

más la república mexicana por que no he salido a muchos estados, entonces 

también me gustaría visitar algunos estados que dicen están bonitos. 

I: Tres lugares nada más, ya me diste uno Japón. 

J: Nacional sería Cancún nunca he ido a Cancún, también yo creo que sería Nayarit, 

Los Cabos me llama la atención también.  

44. ¿Crees que el matrimonio te ayude a mejorar tu vida económica y social? ¿Por 

qué? 

J: Económica yo creo que sí, seria de apoyo, pues obviamente como ya voy a estar 

compartiendo la mayoría de las cosas con mi pareja, sí sería bueno que ambos 

contribuyéramos económicamente a la casa, comida no sé, y en el tema social, yo 

creo que no necesariamente se necesita una pareja para eso, sería yo creo más en 

el aspecto económico. 

I: No piensas, porque algunas personas piensan que tener marido. 

J: Te da un status. 

I: Te da un status o te da seguridad. 



“JÓVENES DE IDENTIDADES DIVERSAS 

EN DINÁMICAS METROPOLITANAS” 

 
J: Si, no, no creo que yo necesite una pareja para tener eso. 

I: Seguridad. 

J: Exactamente. 

45. ¿Te gustaría vivir en el extranjero? ¿En dónde? ¿Porqué? 

J: Híjole yo creo que sí, si me gustaría, elegiría un país no sé, yo creo que Canadá 

podría ser. 

I: ¿Por qué Canadá? 

J: Yo siento que es un país que tiene un buen realce económico, crece 

continuamente cuenta con un gobierno estable, entonces yo creo que Canadá sería 

un buen país para vivir, aparte la cercanía y la facilidad, iba a extrañar a México 

entonces la oportunidad de poder ir y regresar. 

I: No es tan cerca. 

J: Sí no está tan cerca, pero de escoger un país que éste en Asia o Europa. 

I: Canadá. 

46. ¿Cómo sería la pareja ideal para ti? (Aspectos físicos como color de piel, ojos, 

complexión, altura, y otros detalles estéticos; nacionalidad). 

J: Nacionalidad yo creo que sí latino, porqué siento que nos caracteriza esa alegría 

de todas las demás nacionalidades, entonces físicamente más alto que yo 1.70 para 

arriba, color de piel entre morenito claro, color de ojos hay si no se los ojos color 

miel, cabello me gustan las personas que tienen el cabello ondulado entonces si me 

gustaría que tuviera el cabello si chino, eso sería en lo físico. 

I: Su complexión alta, delgada. 

J: Sí me gustaría que tuviera una complexión que se viera que hace ejercicio, 

porque me gustaría compartir eso con él, a mí me gusta mucho hacer ejercicio 

entonces que mejor que él también haga ejercicio, ni muy delgado ni mucha masa 

muscular, una complexión atlética. 

I: Entonces es atlético, alto, de ojos color miel, pelo chinito, onduladito y de piel 

moreno clarito. Con que sea latino está bien. 

I: Con eso es suficiente. 

 

F. Aeropuerto 

 

47. ¿Crees que el proyecto de NAIM te beneficiaría como joven? ¿Por qué? 
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J: ¿El Proyecto del NAIM? Es que bueno ahorita no estoy familiarizada del todo con 

ese proyecto. 

I: El aeropuerto. 

J: Ah sí, si yo siento que sí, bueno es que, si lo vemos desde el contexto de mi 

carrera sí, porque obviamente hay más negocio, más comercio, más oportunidades 

de, se supone que eso se presumía oportunidad en el aspecto de más trabajo, 

muchas personas de esa zona de Atenco iban a trabajar mucho al aeropuerto, 

entonces ellos la mayoría estaba a favor de que se realizara, y yo siento que 

conforme a mi carrera, que es lo que busco es precisamente eso la interacción 

internacional siento que sí, definitivamente si me iba a aportar. 

I: ¿Pero a ti en este momento crees que te hubiera beneficiado en algo? 

J: Pues sí yo creo que si, al momento encontrar, de ir a prácticas o al momento de 

involucrarme dentro de. 

48. ¿Estás de acuerdo o en desacuerdo que el nuevo aeropuerto se haya 

cancelado? ¿Por qué? 

J: Yo creo que no, no estoy del todo de acuerdo, tal vez por la cercanía era muy 

beneficioso. 

I: ¿Beneficioso en qué?  

J:  La cercanía del aeropuerto dónde se estaba construyendo, aquí en Texcoco para 

que tal vez en un futuro ir a buscar trabajo, la cercanía ahí si iba a resultar factible, 

pero hasta cierto punto al ver los índices, los estudios que se hicieron, que no era 

un buen lugar pues digo bueno, yo no soy experta, soy más de analizar las cosas y 

digo ok, si los que ya hicieron sus proyectos ya vieron qué onda con el aeropuerto 

y dicen que no es el mejor lugar, no es lo más viable pues obviamente tengo que 

tomar en cuenta esas opiniones y ser más realista. 

I: Entonces estás de acuerdo en que se haya cerrado siempre y cuando sea con 

base en que los expertos digan que no. 

J: Exactamente. 

49. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu colonia por la construcción del 

NAIM en Atenco? 
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J: En Xocotlan es una colonia pequeña yo creo que me enfocaría un poquito más 

en Texcoco, porque la mayoría de las personas si querían ese aeropuerto, reitero 

por las oportunidades de trabajo. 

I: Conoces gente que sea de Texcoco y estuviera de acuerdo y ahorita están en 

desacuerdo con eso. 

J: Sí, una de mis compañeras de salón de clases, de hecho trabajaba en el 

aeropuerto mientras se estaba construyendo ella checaba la mercancía de los 

camiones que traían el material, ella lo registraba y demás entonces estuvo 

trabajando obviamente hasta que lo cancelaron, y si estuvo en desacuerdo por que 

se quedó sin trabajo, también conozco otras personas conocidos amigos de nuestra 

familia trabajaban ahí en la construcción también, entonces también obviamente 

estuvieron en desacuerdo. 

I: Entonces esas eran las ventajas que veías que la población tenia empleo.  

J: Mj, muchas personas bueno más en mi carrera planeaban ya tenían los ojos 

puestos en el aeropuerto, todo mundo ahora sí que quería trabajar ahí entonces la 

ilusión era muy alta, pero se quitó e igual empezaron a alegar unos de acuerdo, 

otros en desacuerdo como que entro mucho en disputa. 

I: Y para Jarumi cuál fue su sentir cuando supo que ya no iba a estar el aeropuerto, 

desde tu perspectiva como profesionista. 

J: Pues al principio si fue una desilusión, si definitivamente dije bueno teníamos una 

oportunidad ¿no? se presumía que iba a ser el aeropuerto más grande, con mucha 

amplitud al momento de comercializar con otros países, entonces me llenaba de 

ilusión poder o tener esa oportunidad y por qué no participar en ella y más por la 

cercanía, la facilidad era mucha, pero reitero analizando y ya investigando más 

porque si fui de las que dijo híjole por qué, investigue que obviamente dijeron que  

no era un buen territorio, no había condiciones se nos iba a hundir entonces dije ok 

si ya se hicieron los estudios, yo no estoy familiarizada con eso, pues es más 

probable que ellos tengan razón obviamente, entonces pues no hay de otra más que 

adaptarse.  

50. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu colonia por la construcción del 

NAIM en Atenco? 
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J: Las desventajas, yo creo que las desventajas más que nada, sería el crecimiento 

de la población, muchas personas digo también es bueno que haya mucha 

interacción social, pero al momento en que surge una sobrepoblación pues si no 

hay recursos, ¿cómo vas a abastecer para todos? entonces Texcoco si es un 

municipio grande dentro de lo que cabe, pero no tan grande entonces se presumía 

que muchas personas iban a venir a Texcoco que ya se iba a convertir en una ciudad 

entonces yo creo que eso iba a afectar un tanto el transito aquí en el municipio, el 

comercio puede que si no se lograba un equilibrio iba a afectar.   

51. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu familia por la construcción del 

NAIM en Atenco? 

J: Obviamente la facilitación de tener más interacción internacional, oportunidades 

de trabajo, digo mi familia estaba muy ilusionada con esto de tienen una hija que 

está estudiando comercio internacional, ahí hay una oportunidad, entonces no sé yo 

creo que eso sería una ventaja que ellos estaban esperando. 

52. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu familia por la construcción del 

NAIM en Atenco? 

J:  Pues es que no serían tanto las desventajas porque mi familia estaba muy de 

acuerdo al aeropuerto, yo creo que igual lo que se mencionaba mucho era 

precisamente eso que iba a ver mucha gente y por lo tanto iba a traer más 

repercusiones, por ejemplo la inseguridad más que nada, entonces eso era lo que 

de parte de mi familia les preocupaba.  

I: Que iba a llegar gente de todos lados, tanto nacionales como internacionales, iban 

a llegar aquí y no sabes qué onda. 

J: Y como digo si no hay un equilibrio, si no se toman las medidas necesarias ante 

todas esas circunstancias, pues sí obviamente no iba a ser beneficioso.  

53. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu municipio por la construcción del 

NAIM en Atenco? 

J: A lo mejor el crecimiento económico, al momento de requerir más bienes, más 

recursos, más mercancías, yo siento que eso iba a crecer y eso a lo mejor podría 

haber traído consecuencias óptimas a nuestro desarrollo aquí en el municipio.  

54. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu municipio por la construcción 

del NAIM en Atenco? 
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J Que no se tenga un control, óptimo de todos los nuevos cambios que se venían si 

no se tiene un control en el aspecto de seguridad pues todo iba a ir muy mal. 

I: Justo lo que dices la inseguridad, que llegue mucha gente, todo eso eran las 

desventajas.  

J Toda causa tiene una consecuencia, entonces se tenían que tener un total 

equilibrio en ambas partes. 

I: Tener un justo medio ¿no? 

J: Mj.  

55. ¿Tenías alguna expectativa de encontrar trabajo en el NAIM? ¿Por qué? y ¿en 

qué puesto? 

J: Sí, como ya lo dije más que nada por la carrera estudio, sí era muy óptimo buscar 

el trabajo la oportunidad ahí ya sea para el servicio, pero obviamente que iba a 

tardar más años, pero en un futuro con experiencia y demás porque no si tener la 

oportunidad de trabajar ahí. 

I: Ni hablar se nos fue la oportunidad. 

J: Se nos fue. 

56. Con o sin el aeropuerto ¿cómo imaginas tu vida en 5 años? 

J: ¿En cinco años? Híjole en cinco años yo me imagino ojalá ya laborando en una 

empresa, laborando para conocer todo el campo, y aparte iniciando un proyecto ya 

propio, aplicando obviamente los conocimientos que voy adquiriendo, la experiencia 

y cómo es todo esto, el movimiento de los negocios de los productos de las 

mercancías y como digo a mí me gusta mucho esta parte de la logística, obviamente 

la logística es cuando quieres poner un producto en el lugar que se necesita, 

entonces ver todo ese tránsito para que lleguen las mercancías, me gusta mucho 

ya trabajar en una empresa creando esos planes de negocios. 

I: Te maginas trabajando y haciendo lo que de tu carrera te apasiona. Y como 

persona, ¿Cómo se ve Jarumi en cinco años? 

J: Me veo como una persona simple. 

I: Soltera, casada, unión libre. 

J: Me veo como una persona realizando metas, metas en el aspecto de que a mí 

me gusta mucho viajar, conocer, entonces me gustaría hacer eso, conocer más 

inundarme de todas esas culturas, hay mucho es un mundo entero por conocer, veo 

realizándome y dándome ese gusto de divertirme de aprender y pues una pareja 
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podría ser, pero yo siento que me concentraría más en realizar mis objetivos y ya sí 

en ese lapso llega una pareja con quien compartir pues adelante tampoco estoy 

cerrada a que eso pase.  

I: ¡Muchas Gracias Jarumi, hasta aquí terminamos¡  

 


